

**COMMUNAUTE MISSIONNAIRE CHRETIENNE  
INTERNATIONALE**

**COURS BIBLIQUE PAR CORRESPONDANCE**

BP: 385 Bertoua (Cameroun) Tel: (237) 699512900 / 678223408 / 678300636  
[www.bcc.ztfministry.org](http://www.bcc.ztfministry.org) / e-mail : [bcc@cmfionline.org](mailto:bcc@cmfionline.org) / whatsapp : + 237 694135835

**ENSEIGNEMENT DES DOCTRINES  
FONDAMENTALES**

**COURS I**

**LE CHEMIN DE LA VIE**

Prof **Zacharias Tanee Fomum**

**LECON 3 : LES TENTATIVES HUMAINES  
POUR SORTIR DE L'ANCIENNE CREATION**

Cher étudiant,

Nous sommes heureux pour l'intérêt que ce cours a suscité dans ton cœur.

Le but de l'enseignement sur les doctrines fondamentales de la vie chrétienne est de t'aider à trouver le Seigneur Jésus, à Le connaître, à L'aimer et à Le servir.

Ce sont des enseignements contenus dans les 14 livres d'une série appelée « Le chemin chrétien », par le Pr Zacharias TANEE FOMUM. Le premier cours est constitué de sept leçons élaborées à partir du livre intitulé Le Chemin de la Vie.

Pendant que tu continues cette étude, nous t'encourageons à aller jusqu'au bout. Nous te recommandons spécialement de te procurer une Bible (au cas où tu n'en as pas), pour la lire continuellement et vérifier la véracité biblique de ce qui t'est enseigné. Réponds aussi aux questions posées à la fin de chaque leçon et renvoie ton questionnaire pour correction et notation. Si tu ne le fais pas, ce cours pourrait être de peu d'utilité pour toi. Nos citations sont faites dans la version Louis Segond, édition revue et corrigée.

Notre prière est qu'à la fin de l'étude des leçons de ce premier cours, tu puisses entrer dans une relation personnelle avec le Seigneur Jésus-Christ. Tu commenceras alors à vivre réellement.

Que Dieu te bénisse abondamment !

## **TABLE DES MATIERES**

### **INTRODUCTION**

#### **I. L'ATHEISME, L'HUMANISME**

1. Qu'est-ce que l'athéisme ?
2. Les athées sont inexcusables

#### **II. LE PAGANISME, LES RELIGIONS PAIENNES**

1. Que désigne-t-on par paganisme ?
2. L'échec des religions païennes

#### **III. LES RELIGIONS MORALES**

1. A quoi croient les musulmans ?
2. L'échec de l'Islam

#### **IV. LE FAUX CHRISTIANISME**

### **QUE FAUT-IL RETENIR ?**

### **QUESTIONNAIRE**

## INTRODUCTION

*« J'ai dit à mon cœur : Allons ! Je t'éprouverai par la joie et tu goûteras le bonheur. Et voici, c'est encore là une vanité. J'ai dit du rire : Insensé ! Et de la joie, A quoi sert-elle ?*

*Je résolus en mon cœur de livrer ma chair au vin, tandis que mon cœur me conduirait avec sagesse, et de m'attacher à la folie jusqu'à ce que je visse ce qu'il est bon pour les fils de l'homme de faire sous les cieux pendant le nombre des jours de leur vie. J'exécutai de grands ouvrages : je me bâtis des maisons ; je me plantai des vignes ; je me fis des jardins et des vergers, et j'y plantai des arbres à fruits de toute espèce ; je me créai des étangs, pour arroser la forêt où croissaient les arbres. J'achetai des serviteurs et des servantes, et j'eus leurs enfants nés dans la maison. Je possédai des troupeaux de bœufs et de brebis, plus que tous ceux qui étaient avant moi dans Jérusalem. Je m'amassai de l'argent et de l'or, et les richesses des rois et des provinces. Je me procurai des chanteurs et des chanteuses, et les délices des fils de l'homme, des femmes en grand nombre. Je devins grand, plus grand que tous ceux qui étaient avant moi dans Jérusalem. Et même ma sagesse demeura avec moi. Tout ce que mes yeux avaient désiré, je ne leurs en avais point privés ; je n'ai refusé à mon cœur aucune joie ; car mon cœur prenait plaisir à tout mon travail, et c'est la part qui m'en est revenue. Puis, j'ai considéré tous les ouvrages que mes mains avaient faits, la peine que j'avais prise à les exécuter ; et voici, tout est vanité et poursuite du vent, et il n'y a aucun avantage à tirer de ce qu'on fait sous le soleil » (Ecclésiaste 2:1-11).*

*« Et j'ai haï la vie, car ce qui se fait sous le soleil m'a déplu, car tout est vanité et poursuite du vent » (Ecclésiaste 2 : 17).*

Si on demandait à bon nombre de lecteurs de situer ce texte dans le temps, beaucoup n'hésiteraient pas à lui coller l'étiquette de l'ère contemporaine, et avec raison car il décrit la condition de l'homme moderne. Pourtant l'auteur du dit texte a

vécu il y a plus de deux mille cinq cents ans. Les systèmes et les structures économiques, sociaux et politiques ont beaucoup évolué depuis la préhistoire jusqu'à notre ère. Depuis quelques siècles, le progrès technologique a mis à la disposition des hommes des moyens de protection sans cesse améliorés, leur permettant ainsi de dégager une marge croissante de temps pour les loisirs et les plaisirs. Cependant la condition profonde de l'homme n'a pas changé. L'explication est simple, si nous reconsidérons ce que nous avons vu à la leçon précédente.

Nous avons vu que l'homme, initialement créé à l'image de Dieu, fut déchu et dégradé, à la suite de sa désobéissance à Dieu. Comme conséquence de cette désobéissance, l'homme était devenu une vieille création et Dieu l'avait chassé de sa présence.

Cette séparation de l'homme d'avec Dieu est la condition de l'homme déchu. En effet, puisque l'homme a été créé pour vivre avec Dieu, la communion entre lui et son créateur est un besoin, et c'est ce qui le distingue des autres créatures vivantes.

À cause de ce besoin, la séparation de l'homme d'avec Dieu a laissé en l'homme un vide. Tout être humain normal en est conscient, et tous les hommes de bonne foi le confessent. Ce vide s'exprime comme une soif que l'homme a de tout temps essayé d'assouvir, sans jamais y parvenir, parce qu'il boit aux mauvaises sources ; celles-ci vont de la drogue à la possession des richesses, jusqu'à la grandeur et la gloire en passant par les autres plaisirs sensuels. Tous les efforts que l'homme déploie en vue d'obtenir ces choses sont vanité et poursuite du vent, car en dépit de tout cela il n'a pas encore pu résoudre le problème : le vide reste, et l'ennui demeure. Plus on multiplie les plaisirs et les loisirs, plus on se rend compte qu'on en a besoin. Et on n'en a jamais assez. Plus on gravit l'échelle de la « grandeur » et de la célébrité, plus on se sent vide. Au creuset du désespoir certains ont trouvé une sombre issue : le suicide (à effet immédiat ou retardé). Le souvenir de quelques-uns est encore frais dans les mémoires, et de ce nombre sont Jimmy Hendriks, Mike Brant,

Bob Marley, ces géants du show-business, Hitler, cette grande figure de l'histoire contemporaine, et nous en passons ; ils ont certes fait du chemin dans la voie qu'ils avaient choisie, mais au bout de leur chemin ils ont l'impasse, et leur chute a été grande ! Ils avaient soif, mais ils ont cherché à boire aux mauvaises sources, car le vrai besoin c'est le rétablissement de la communion entre l'homme et son créateur. Cette communion s'impose comme l'unique solution au problème de l'homme. L'homme a cherché à lui substituer beaucoup de choses, mais le problème est resté entier, et dans les sociétés dites évoluées, la condition humaine s'est empirée, à en juger au taux de criminalité et de suicide observé.

Enfin, le problème de l'homme a pour donnée essentielle, Dieu ; cette donnée ne devrait pas être ignorée. La grande majorité des hommes en tiennent compte. Mais alors quelle est leur attitude vis-à-vis de Dieu ?

Certains se résignent à leur condition, en s'efforçant d'ignorer Dieu ou de démontrer qu'Il n'existe pas. Ceux-là s'appellent les athées. L'athéisme est leur religion. D'autres admettent l'existence de Dieu ou des dieux qu'ils s'efforcent alors de gagner. Leur problème n'est pour autant pas résolu. Les religions de ceux-là sont simplement des calmants. Sans guérir le mal ; ces religions produisent (par moments) chez leurs adeptes un apaisement de conscience. De ce nombre sont les religions païennes et les religions dites morales, le faux christianisme. Toutes ces religions sont les tentatives humaines pour revenir à Dieu, pour sortir de la vieille création.

L'homme peut-il par ses propres efforts réussir à retrouver Dieu ? La réponse est non, et nous verrons pourquoi.

Mais avant cela quel est le sort des athées qui refusent l'existence de Dieu.

## **I. L'ATHEISME, L'HUMANISME**

### **1. Qu'est-ce que l'athéisme ?**

C'est l'ensemble des « religions » des athées, c'est à dire de tous ceux qui disent : « Nous n'avons pas besoin de Dieu. Dieu n'a jamais existé ou même s'il a existé, il doit être mort ». De ce nombre sont les moralistes, les humanistes, les libres penseurs. Ils ont rejeté Dieu et ses lois et l'ont remplacé par l'homme. L'homme est donc élevé au niveau de Dieu, et la foi n'est pas en Dieu, mais en l'homme.

Tout d'abord, la position des athées est insensée. En effet, refuser l'existence de Dieu exige une connaissance suprême : la connaissance de la science des millions d'étoiles, de toutes les mers et de ce qu'elles contiennent, il serait présomptueux pour une même personne de prétendre avoir les 5% de toute cette connaissance. Et quand bien même un individu posséderait cette connaissance, comment pourrait-il dire que Dieu n'existe pas dans le reste de la connaissance qu'il ignore ?

Quelqu'un qui reconnaissait posséder moins de 0,1% de tout ce qui peut être connu, ajouta qu'il était sûr que dans les 99,9% de la connaissance qu'il n'avait pas, Dieu n'existait pas. Que c'est ridicule ! Il savait que Dieu n'existait pas dans ce qu'il ne connaissait pas !

Ensuite, lorsqu'on considère la fragilité et la faiblesse de l'homme, on est forcé de reconnaître que la déification de l'homme est une folie absolue.

## **2. Les athées sont inexcusables.**

« *En effet, les perfections invisibles de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité, se voient à l'œil, depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages. Ils sont donc inexcusables* » (Romains 1 : 20). Des savants athées se sont retrouvés il y a quelques années pour évaluer la probabilité de l'apparition spontanée de la vie sur terre. Ils ont été confondus par les résultats obtenus. En effet, ils ont trouvé que cette probabilité est de l'ordre de 1/10585 au mieux. Cette probabilité équivaut à la chance qu'aurait un singe de produire un chef d'œuvre de littérature française en tapant au hasard sur

le clavier d'une machine à écrire. On nous concédera que cette «probabilité» est bien «improbable», même si l'on accepte comme chefs d'œuvre des textes qui ne brillent pas par leur limpidité. Soyons honnêtes ! Une telle «probabilité» est plus qu'infime. Autant dire qu'elle est nulle ». (1). Il convient de noter que ces savants comprenaient des mathématiciens, des physiciens et des biologistes. Ainsi, même si l'on ne s'en tient qu'à cette raison scientifique, une seule conclusion s'impose : la vie n'a pas pu apparaître spontanément. Si les savants les plus sérieux sont arrivés à la conclusion scientifique qu'il est peu probable (voire improbable) que la vie sur terre soit apparue d'elle-même, qui êtes-vous et quelles sont les bases de votre incrédulité ? C'est insensé de dire que Dieu n'existe pas. Il serait plus sage pour quelqu'un qui a des doutes de dire simplement qu'il ne sait pas si Dieu existe. Cependant il ne suffit pas de demeurer ignorant. Toute personne intelligente devrait activement chercher à savoir si Dieu existe. Mais a-t-on réellement besoin de chercher, pour se rendre compte que Dieu est. ? Son existence ne s'impose-t-elle pas par sa création ? Ceux qui ne veulent pas reconnaître cela demeurent partie de la vieille création. Ils doivent savoir que leur position ne change pas la vérité. La vérité est que Dieu existe, et un jour tous les athées devront le confronter. Ce jour-là, lorsqu'ils languiront dans l'étang de feu qui ne s'éteint point, ils croiront en Dieu, mais il sera trop tard.

La grande majorité des hommes reconnaissent cependant que Dieu existe. Mais de ceux qui reconnaissent que Dieu existe, une très faible proportion est livrée à la piété. Tous les autres sont simplement des animaux religieux, plus ou moins liés par des systèmes de religions dont nous citerons les plus représentatives, à savoir le paganisme, les religions dites morales, le faux christianisme.

## II. LE PAGANISME OU RELIGIONS PAIENNES.

## 1. Que désigne-t-on par paganisme ?

On rencontre des païens partout dans le monde. On les trouve à Paris, à Londres, à New York, en Afrique, en Asie, etc.... Le paganisme n'est pas la religion de l'homme primitif comme certaines personnes aimeraient nous le faire croire. Le paganisme inclut toutes formes de religion magiques, de sorcellerie, magie noire, d'astrologie, du culte des ancêtres, etc. les fondements du paganisme sont des dieux qui doivent être apaisés par des sacrifices. La réalité du monde invisible est connue, et l'homme veut apaiser les dieux. Ainsi, il y a la propitiation (sacrifice de sang aux dieux) ou la libation (offrandes de breuvage aux dieux). A travers plusieurs formes de pratiques magiques, l'homme essaie de connaître la pensée des dieux pour les apaiser. L'homme veut aussi plaire à ses dieux afin d'obtenir leur faveur. Le paganisme connaît et adore plusieurs dieux, même si ceux-ci sont vus comme des représentants du Dieu Suprême.

Dans beaucoup de religions paganistes, le Dieu Suprême est vu comme étant si saint et si totalement inaccessible qu'on ne peut le contacter qu'à travers des médiums, êtres humains qui servent d'intermédiaires. D'autres êtres humains jouent le rôle de prêtres, de sorcières, de magiciens, etc.

Les païens adorent des idoles faites pour représenter Dieu. Tout ceci ne peut pas sortir l'homme de la vieille création. C'est aussi une désobéissance directe envers Dieu qui dit : « *Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face* » (Exode 20 : 3), et, « *Tu ne te feras point d'image taillée, ni de représentation quelconque des choses qui sont en haut dans les cieux, qui sont en bas sur la terre, et qui sont dans les eaux plus bas que la terre. Tu ne te prosterner point devant elles, et tu ne les serviras point ; car moi l'Eternel, ton Dieu je suis un Dieu jaloux...* » (Exode 20 : 4-5). La conception entière du paganisme est tellement contre Dieu qu'il dit : « *Qu'on ne trouve chez toi personne qui fasse passer son fils ou sa fille par le feu, exerce le métier de devin,*

*d'astrologue, d'augure, de magicien d'enchanteur, personne qui consulte ceux qui évoquent les esprits ou disent la bonne aventure, personne qui interroge les morts. Car quiconque fait ces choses est en abomination à l'Éternel» (Deutéronome 18 : 10-12). La Parole de Dieu dit : « Les idoles des nations sont de l'argent et de l'or, elles sont l'ouvrage de la main des hommes. Elles ont une bouche et ne parlent point, elles ont des yeux et ne voient point, elles ont des oreilles et n'entendent point, elles n'ont point de souffle dans la bouche. « *Ils leur ressemblent, ceux qui les fabriquent, tous ceux qui se confient en elles* » (Psaumes 135 : 15-18).*

## **2. L'échec des religions païennes.**

Tous ceux qui pratiquent le paganisme sont perdus. Leurs sacrifices, ils les font aux démons et non à Dieu. La Bible dit : « *Que dis-je donc ? Que la viande sacrifiée aux idoles est quelque chose ou qu'une idole est quelque chose ? Nullement. Je dis que ce qu'on sacrifie, on le sacrifie à des démons, et non à Dieu...* » (Corinthiens 10 : 19-20).

Leurs ancêtres ne sont pas des intermédiaires entre eux et le vrai Dieu ; les démons agissent plutôt comme des ancêtres qui les unissent au monde invisible de Satan.

Le paganisme ne peut sortir personne de l'ancienne création. Il ne peut que plonger plus profondément les gens dans la perdition. Qu'en est-il des païens qui pratiquent le paganisme par ignorance ? Et s'ils sont sincères ? Eh bien ! La sincérité ne suffit pas. Personne n'est acquitté même devant un tribunal terrestre pour son ignorance de ce que dit la loi. Tous les sorciers et païens de tous genres auront leur part dans l'étang ardent de feu et de soufre. Le Chemin de sortie est à travers la repentance et la foi au Seigneur Jésus qui est le seul chemin de Dieu pour le salut.

### III. LES RELIGIONS MORALES.

De ce qui a été dit plus haut au sujet du paganisme, il ressort que les païens reconnaissent et admettent les limitations et les manquements des hommes. Ils pensent que le préjudice causé à Dieu ou à autrui peut à tout moment être réparé au moyen des sacrifices. Par contre, la base des religions morales est que l'homme est fondamentalement bon et capable. Parce que l'homme est bon et capable, il peut par ses propres efforts atteindre Dieu. Nous désignerons donc sous le terme général de religions morales, toutes les religions qui fondent leur doctrine sur la capacité de l'homme de parvenir au salut par ses propres efforts. Les dieux les plus importants sont le Bouddhisme et l'Islam. Sont également incluses d'autres religions et sectes diaboliques telles que la Foi Bahaï, les Témoins de Jéhovah, la rose-croix, la Méditation Transcendantale, le Moonisme, la franc-maçonnerie, etc.

Toutes ces religions sont un mensonge du diable qui se déguise en ange de lumière (voir 2 Corinthiens 11 : 14-15) afin d'amener des centaines de millions d'adeptes en enfer.

#### **Prenons l'exemple de l'Islam.**

##### **1. A quoi croient les musulmans ?**

Ayant posé que l'homme peut être sauvé sur la base de ses efforts personnels, l'Islam comme les autres religions morales affirme que selon les œuvres de chacun, Dieu déterminera si oui ou non la personne en question devait souffrir éternellement loin de Dieu (après la mort) ou si elle vivrait éternellement avec Dieu. De ce fait et selon la même doctrine, Dieu pèsera le mal et le bien que chacun aurait fait et ceux dont le bien surpassera le mal seront sauvés. Pour cette raison, les musulmans essayent par plusieurs prières, par l'aumône aux pauvres, les jeûnes et les pèlerinages à la Mecque, d'établir une balance sur laquelle le bien surpassera le mal, ils espèrent être acceptés par Dieu sur cette base-là. Il faut

reconnaître qu'à cause de tous ces efforts pour plaire à Dieu, certaines personnes réellement engagées dans les religions morales comme l'Islam sont des gens de bonne moralité. Ils sont gentils et serviables puisqu'ils espèrent gagner le ciel de cette façon. Cette espérance n'est pourtant pas la bonne, et nous verrons pourquoi.

## **2. l'échec de l'islam.**

Avant de prier, les musulmans procèdent aux ablutions et purifications qui consistent essentiellement à laver à l'eau certaines parties du corps afin de les purifier des péchés commis. Un jour, alors que nous parcourions le quartier musulman de Yaoundé évangélisant de porte en porte, nous rencontrâmes un musulman qui se préparait pour la prière du soir, et qui s'était déjà lavé les oreilles, les yeux, le nez, les pieds. Lorsque je lui demandai comment il ferait pour atteindre le cœur qui avait, plus que les autres parties, besoin d'être sérieusement lavé, il fut courroucé. Pourtant la vérité était là. Nous avons vu que l'homme est pécheur de nature, un pécheur perdu. L'usine qui fabrique le péché est au-dedans de lui (voir Marc 7 : 20-23). Dans cet état, il lui est impossible de retourner à Dieu de lui-même. Même s'il ne commettait qu'un seul péché, il serait toujours perdu. L'homme ne peut pas se sauver lui-même. Les tentatives de l'homme sont futiles parce que la Bible dit : « *Nous sommes tous comme des impurs, et toute notre justice est comme un vêtement souillé...* » (Esaïe 64 : 5). Oui, toutes les bonnes actions d'un moraliste sont comme un vêtement souillé devant Dieu. Elles peuvent paraître bonnes devant les hommes, mais elles sont inutiles devant Dieu. Un autre échec des religions morales est celui-ci : elles ne procurent aucun moyen d'enlever les péchés passés. Même si un pécheur parvenait à ne plus voler, il serait responsable de ses vols passés.

Parce que l'Islam et les autres religions morales sont fondamentales des tentatives humaines pour atteindre Dieu, parce que Dieu y est fondamentalement inconnu et inapprochable, tous ceux qui sont dans ces religions n'ont aucune assurance du pardon du péché. C'est normal qu'ils n'aient pas d'assurance car ils ne sont pas pardonnés. Qu'arrive-t-il à leurs multiples prières ? Et bien ! En tant que pécheurs, leurs prières partent de leurs lèvres, se cognent au mur du péché qui les sépare de Dieu et reviennent à eux. Leurs prières n'atteignent pas Dieu. Quelqu'un pourrait se demander : « Et leur sincérité ? » Et bien ! C'est vrai qu'ils sont sincères, mais leur sincérité ne suffit pas. Ils sont sincèrement dans l'erreur. Ils sont sincères, mais perdus. Si un homme croit sincèrement à un mensonge, sa sincérité va-t-elle changer le mensonge en vérité ? Non !

Les adeptes de ces religions doivent chercher le vrai chemin de retour vers Dieu. Seul Dieu peut procurer ce chemin, et il en a déjà procuré un dans la mort, la résurrection et la glorification du Seigneur Jésus.

#### **IV. LE FAUX CHRISTIANISME.**

Normalement, le vrai christianisme est la réponse incontestable de Dieu à tout problème relatif à la perte de l'homme. Le faux christianisme est la religion de tous ceux qui se réclament du christianisme alors qu'ils ne mettent pas en pratique la parole de Christ. On peut encore l'appeler christianisme impuissant, parce qu'il est incapable de conduire l'homme sur le chemin du salut. Le faux chrétien est un animal religieux, sans aucune relation vitale avec le Dieu vivant. Le faux christianisme, dans ses différentes expressions, a :

- Soit mis entièrement de côté la parole de Dieu ;
- Soit ajouté aux écritures les pensées des hommes ;
- Soit déformé l'enseignement des saintes écritures.

Ce faisant, il a affaibli l'autorité de la parole de Dieu. Le but ultime du diable, instigateur du faux christianisme, est de tordre ou de mettre de côté la révélation de Dieu concernant la croix du calvaire où Satan fut détrôné par Jésus et où la liberté a été obtenue pour tous les captifs. Le christianisme impuissant s'assure que le diable tient captives les âmes des hommes.

Par exemple, plusieurs de ceux qui se disent chrétiens sont des adorateurs d'idoles. ils se prosternent devant les statuts et ils adorent des êtres humains appelés « saints », ils croient parvenir à un salut par la foi plus les bonnes œuvres, alors que la Bible dit : *« Tu ne te feras point d'images taillées, ni de représentation quelconque des choses qui sont en haut dans les cieux, qui sont en bas sur la terre, et qui sont dans les eaux plus bas que la terre. Tu ne te prosterner point devant elles, et tu ne les serviras point »*... (Exode 20 : 4-5). Dimanche après dimanche, des multitudes de gens religieux se prosternent devant les statues, prient aux noms d'êtres humains, au lieu de prier au nom de Jésus ; ils ont de multiples médiateurs en addition à un « Jésus », tout ceci sachant bien que la parole de Dieu dit : *« Car il y un seul Dieu, et aussi un seul médiateur entre Dieu et les hommes, Jésus-Christ homme, qui s'est donné lui-même en rançon pour tous. C'est là le témoignage rendu en son propre temps »*(1 Timothée 2 : 5-). La Parole de Dieu n'y est pas le point central. Dans le souci d'amasser de nombreuses personnes dans leurs systèmes religieux, et non de les amener à Christ, des multitudes de bébés ont été aspergés, dans le but mensonger de faire d'eux des croyants, bien qu'ils ne soient pas repentis et qu'ils n'aient pas non plus cru personnellement en Christ. On fait tout ceci dans la pleine connaissance du fait que le Seigneur Jésus a dit : *« Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé... »* (Marc 16 : 16). Comme résultat, on a des nations entières de pécheurs baptisés, confirmés, deux fois plus convenables pour l'enfer que le païen qui n'est jamais passé par les murs d'un lieu de réunion religieuse.

Si tu te fies à quelque système religieux, espérant qu'il te fera sortir de la vieille création, tu finiras par aller en enfer, quel que soit le nom de ton système religieux. Il ne te sauvera pas. Il ne peut pas sauver.

Qu'en est-il de ceux qui comptent sur le salut par Jésus plus les bonnes œuvres ? Ceux-là sont aussi perdus car les bonnes œuvres qu'un non-croyant peut accomplir, dans l'espoir que celles-ci lui donneront une position devant Dieu sont, franchement parlant, des œuvres mortes. Un non-croyant est considéré par le Seigneur comme mort. La Bible dit que ceux qui ne sont pas proprement reliés au Seigneur Jésus sont morts. Parlant de la vie passée des chrétiens d'Éphèse, l'apôtre a dit : « *Vous étiez morts par vos offenses et par vos péchés, dans lesquels vous marchiez autrefois, selon le train de ce monde...* » (Éphésiens 2 : 1). Un pécheur est mort dans ses péchés. Tout ce qu'un mort produit est mort. Les bonnes œuvres d'un pécheur sont des œuvres mortes. Lorsqu'il croit, il devrait se repentir du péché d'avoir compté sur les bonnes œuvres pour parvenir au salut. La Bible dit : « *C'est pourquoi, laissant les éléments de la Parole du Christ, tendons à ce qui est parfait, sans poser de nouveau le fondement du renoncement aux œuvres mortes, de la foi en Dieu...* » (Hébreux 6 : 1). Si un non-croyant donne de l'argent pour l'œuvre de Dieu, il commet un péché. S'il prie (excepté la prière de repentance envers Dieu et de la foi en Jésus-Christ), sa prière est un péché. S'il fait de bons actes, ce sont des actes de péché, car tout ce qui vient d'un non-croyant porte les marques du père des non-croyants : le diable. Le Seigneur Jésus avait dit aux chefs religieux de son époque : « *Vous avez pour père le diable* » (Jean 8 :44).

Dans un christianisme impuissant (impuissant parce qu'il ne peut pas sauver) il y a un Christ inadéquat et une croix inadéquate. Ainsi, les gens dépendent de Christ plus des bonnes œuvres pour avoir le salut. La Bible dit : « *Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu. Ce n'est point par les œuvres, afin*

*que personne ne se glorifie* » (Éphésiens 2 : 8-9). Évidemment, tous ceux qui sont sauvés feront de bonnes œuvres, mais celles-ci n'ajoutent rien à leur salut, car, dès le moment où une personne se repent envers Dieu et reçoit le Seigneur Jésus, elle reçoit cent pour cent de justification de Dieu. Elle ne peut rien ajouter à cela.

A cause de la distorsion entière de ces systèmes qui ont un sauveur inadéquat, les pécheurs, ne sont pas amenés face avec le Seigneur Jésus qui sauve totalement ceux qui croient en lui.

À cause de cette lacune, plusieurs choses doivent être faites par les gens pour ajouter à leur foi inadéquate et le résultat en est une multitude de gens sincères, baptisés, confirmés, se dirigeant vers l'enfer.

La tentative de revenir à Dieu par des bonnes œuvres est une façon de dire à Dieu : « bien que tu aies dit que je suis entièrement dans l'erreur, je veux te prouver que tu ne sais quand même pas ce dont tu parles, car, regarde combien je suis bon ».

Le salut par la foi plus les bonnes œuvres est une invention du diable, dans le but d'aveugler les gens et les empêcher de voir le chemin du salut de Dieu. Ceci pourrait vous offenser, mais Dieu dit : « *Car mes pensées ne sont pas vos pensées, et mes voies ne sont pas vos voies, dit l'Éternel. Autant les cieus sont élevés au-dessus de la terre, autant mes voies sont au-dessus de vos voies, et mes pensées au-dessus de vos pensées* » (Esaïe 55 : 8-9). Certaines personnes honnêtes pensent qu'elles peuvent être sauvées en appliquant la loi. Nous savons que Dieu a donné la loi de la nature aux non-juifs. La Bible dit : « *Car ce qu'on peut connaître de Dieu est manifeste pour eux, Dieu le leur ayant fait connaître. En effet, les perfections invisibles de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité, se voient à l'œil, depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages. Ils sont donc inexcusables* » (Romains 1 : 19-20). « *Quand les païens, qui n'ont point la loi, font naturellement ce que prescrit la loi, ils*

*sont, eux qui n'ont point la loi, une loi pour eux-mêmes. Ils montrent que l'œuvre de la loi est écrite dans leurs cœurs, leur conscience en rendant témoignage, et leurs pensées s'accusant ou se défendant tour à tour. C'est ce qui paraîtra au jour où selon mon évangile, Dieu jugera par Jésus-Christ les actions secrètes des hommes »* (Romains 2 :14-16). Dieu a aussi donné aux juifs la loi appelée les dix commandements.

Pour être candide, Dieu savait que bien que la loi fût parfaite et impeccable, l'homme ne la garderait jamais. La loi avait été donnée comme miroir à l'homme afin qu'il vît combien il était pécheur. Ainsi Dieu attend que l'homme dans son incapacité de mettre la loi en pratique, coure à la seule vraie réponse de Dieu au péché : le sang de Jésus-Christ. La Bible dit : *« Car tous ceux qui s'attachent aux œuvres de la loi sont sous la malédiction ; car il est écrit : Maudit est quiconque n'observe pas tout ce qui est écrit dans le livre de la loi, et ne le met pas en pratique. Et que nul ne soit justifié devant Dieu par la loi »* (Galates 3 : 10-11). *« Car quiconque observe toute la loi, mais pèche contre un seul commandement, devient coupable de tous »* (Jacques 2 :10). Celui qui veut devenir une nouvelle créature par ses propres efforts, en essayant de mettre la loi en pratique, ne peut récolter que la frustration. La Bible dit en plus : *« Or, nous savons que tout ce que dit la loi, elle le dit à ceux qui sont sous la loi afin que toute bouche soit fermée, et que tout le monde soit connu coupable devant Dieu. Car nul ne sera justifié devant Lui par les œuvres de la loi, puisque c'est par la loi que vient la connaissance du péché »* (Romains 3 : 19-20).

La loi est bonne, mais l'homme est faible et vendu au péché. S'il pouvait garder la loi parfaitement, et ne déchoir sur aucun point de cette loi, il n'aurait pas besoin d'un Sauveur. Il serait lui-même son propre sauveur. Malheureusement, personne n'a jamais gardé parfaitement la loi. Ainsi, tous les hommes ont besoin d'un sauveur.

Il ne suffit pas d'appartenir à un quelconque système dénominationnel, d'être baptisé et confirmé. Si un pécheur non

repenti est baptisé, le résultat sera un pécheur baptisé et confirmé, deux fois plus digne de l'enfer que le païen.

Pourquoi les efforts humains ne peuvent-ils pas sauver l'homme ? Pourquoi ne peuvent-ils pas le transformer en une nouvelle créature ? La réponse se trouve fondamentalement dans la nature du péché. Le péché rend le pécheur mort. Un mort est un cadavre qui se décomposera nécessairement. Si on lui injecte du formol pour empêcher la décomposition, celle-ci aura néanmoins lieu. Même si le cadavre ne « veut » pas se décomposer, il se décomposera tout de même parce que la loi de la mort et de la décomposition est agissante en lui.

Les multiples religions sont comme les beaux habits qu'on met au cadavre ou le formol qu'on lui injecte, mais le résultat de tout cela n'est qu'un cadavre bien habillé. Ce n'est pas la loi qu'il faut à un homme mort. Il n'a pas besoin d'un préservatif. Il n'a pas besoin de beaux habits. Il a besoin de la vie.

Donnez-lui la vie et plus tard, on prendra soin de son habillement.

### **QUE FAUT-IL RETENIR ?**

Nous avons vu à la leçon 1 que Dieu avait créé un monde parfait. L'homme, création privilégiée de Dieu, fut créé à l'image de Celui-ci, en vue d'une relation spéciale avec son Créateur, en vue de la domination sur le reste de la création et de

l'assujettissement de la terre. Tout cela était possible, à la condition que l'homme restât soumis à Dieu. C'est en effet de Dieu que l'homme tirait son autorité et le pouvoir d'assujettir la terre. Il arriva que l'homme désobéit à Dieu. Par sa désobéissance, il rompit la communion avec Dieu, et la terre fut maudite à cause de ce péché. C'est ainsi que le désordre s'introduisit dans la création qui originellement était parfaite. L'homme chassé de la présence de Dieu se retrouve dans un monde moins habitable. Bien que rompue, la communion qui existait initialement entre l'homme et Dieu a laissé en l'homme une certaine empreinte du créateur, de telle sorte que l'homme, de façon innée, éprouve une certaine nostalgie du jardin d'Eden. En effet, nous avons vu qu'en l'homme s'est créé un vide qui le pousse à soupirer après un monde meilleur, une condition meilleure, une existence meilleure. Une insatisfaction permanente habite l'homme normal, et établit la différence entre lui et les animaux. L'homme sciemment ou inconsciemment cherche à trouver le jardin d'Eden ; en d'autres termes l'homme a besoin de Dieu. Les athées posent mal le problème de l'homme, dans la mesure où ils mettent de côté la donnée principale qui est Dieu. Les autres « religieux tiennent compte de cette donnée, mais échouent parce que laissant de côté l'unique chemin qui mène à Dieu, ils empruntent beaucoup d'autres, les chemins des efforts humains, apparemment bons, mais bons pour les conduire en enfer. Nous citerons entre autre le chemin des bonnes œuvres, le chemin de la bonne moralité, le chemin des sacrifices et des libations.

L'unique chemin qui conduit à Dieu c'est Jésus-Christ qui a dit : « *Je suis le chemin, la vérité et la vie. Nul ne vient au Père que par moi* » (Jean 14 :6). Beaucoup se sont laissé duper par le diable qui leur fait croire que Dieu obéit à la loi du grand nombre. Ceux-là pensent que la vérité se trouve dans les religions qui ont le plus grand nombre d'adeptes. Ceux-là se trompent car le Seigneur a dit : « *Entrez par la porte étroite. Car large est la porte, spacieux est le chemin qui mène à la perdition,*

*et il y en a beaucoup qui entrent par là. Mais étroite est la porte, resserré le chemin qui mène à la vie, et il y a peu qui les trouvent »* (Matthieu 7 : 13-14). Jésus est cette porte étroite. Tous ceux qui veulent passer par une autre porte se trouvent sur le chemin de la perte. Jésus-Christ est l'unique chemin de sortie de la vieille création. C'est le chemin de la grâce de Dieu. C'est aussi le titre de la leçon 4 qui va suivre.

## **TRES IMPORTANT**

Si tu n'as pas encore reçu Jésus comme ton Seigneur et Sauveur, je t'encourage à le recevoir. Pour t'aider, tu trouveras ci-dessous quelques étapes à suivre.

**ADMETS** que tu es pécheur. Dis à Dieu que tu as péché d'une manière personnelle, dans tes pensées, tes paroles et tes actes. Dis-lui que tu endosses la responsabilité de tous tes péchés. Confesse-lui tous les péchés que tu as commis et dont tu peux te rappeler. Confesse-les-lui en les citant l'un après l'autre. Détourne-toi d'eux ; abandonne tous tes péchés et toutes tes voies pécheresses. Décide que tu en as fini

pour toujours avec ce genre de vie. Dieu ne te pardonnera pas à moins que tu ne sois déterminé, avec son aide, à mettre fin à tout ton péché et à toutes les voies pécheresses.

**CROIS** que Jésus-Christ est mort sur la croix à ta place. En le croyant, tu es en train de rejeter tout système ou philosophie qui suggère qu'un homme peut se réconcilier à Dieu et aller au ciel sans passer par Jésus-Christ. Si tu crois réellement que Jésus est le seul chemin que Dieu a donné aux hommes pour entrer au ciel, alors tu voudras Le recevoir personnellement dans ton cœur et dans ta vie. Tu voudras aussi le faire à l'immédiat avant qu'il ne soit trop tard, mais,

**CONSIDERE** le coût de le suivre. Jésus exigera que tu L'aimes et que tu Lui obéisses en toute chose et toujours. Chaque fois que les exigences de Jésus contrediront tes propres désirs ou les exigences de quelqu'un d'autre ou d'autres personnes, il faudra que tu obéisses à Jésus à n'importe quel prix. Es-tu prêt à abandonner chaque jour tes intérêts personnels pour ceux de Jésus ? Es-tu prêt à te laisser conduire par lui dans de nouvelles directions ? Es-tu prêt à souffrir et, si nécessaire, à mourir pour Lui ? Si tu es prêt à Le suivre à n'importe quel prix, alors maintenant même, tu dois faire quelque chose là-dessus.

**INVITE** Jésus à entrer dans ta vie en tant que ton Seigneur et Sauveur. Tu peux Le recevoir en priant comme suit :

*« Seigneur Jésus, je suis un pécheur misérable. Je t'ai confessé mes péchés et les ai abandonnés complètement. Je crois de tout mon cœur que Tu es mort sur la croix pour moi. Entre maintenant dans mon cœur et aies la liberté totale de me conduire dans toutes Tes voies. Ecris mon nom dans le livre de vie afin que je ne périsse jamais et que je vienne plutôt pour être un jour au ciel avec Toi. Fais-le maintenant même, Seigneur. Amen. »*

Si tu as fait cette prière d'un cœur sincère, alors le Seigneur Jésus t'a pardonné et Il a fait de toi un enfant de Dieu. S'il te plaît écris-moi afin que je prie pour toi.

Que Dieu te bénisse abondamment !

Introduction à la leçon 4

Nous venons d'examiner la vanité de toutes les tentatives de l'homme pour sortir de la perdition et de ses conséquences. La leçon 4 qui va suivre présente la voie divine pour sortir de l'ancienne création.

**COMMUNAUTE MISSIONNAIRE CHRETIENNE  
INTERNATIONALE  
COURS BIBLIQUE PAR CORRESPONDANCE**

BP: 385 Bertoua (Cameroun) Tel: (237) 699512900 / 678223408/ 678300636  
[www.bcc.ztfministry.org](http://www.bcc.ztfministry.org) / e-mail: [bcc@cmfionline.org](mailto:bcc@cmfionline.org) / whatsapp: (237) 694135835

**QUESTIONNAIRE SUR « LE CHEMIN DE LA VIE »**  
***LECON 3 : LES TENTATIVES HUMAINES DE SORTIE DE L'ANCIENNE  
CREATION***

Nom et prénoms de l'étudiant **(en majuscule)**.....

.....

Date de naissance .....

Lieu de naissance .....

Pays de résidence .....

Ville de résidence .....

Tel .....

E-mail .....

Profession .....

Situation Matrimoniale .....

Numéro Matricule .....

Note de l'étudiant .....

### **QUESTIONNAIRE 3**

#### *LECON 3 : LES TENTATIVES HUMAINES DE SORTIE DE L'ANCIENNE CREATION*

#### **1. CONSIDEREZ LES CHOSES SUIVANTES :**

L'alcool, les boîtes de nuit, les richesses, la pauvreté spirituelle, la drogue, l'éducation, le travail, la communion avec Dieu.

#### **Citez celles qui selon vous, sont :**

1) Utiles.....

.....

2) Dangereuses.....

.....

3) Indispensables.....

.....

4) Quelles sont selon vous les raisons pour lesquelles l'auteur du  
texte d'Ecclésiaste 2 a haï la vie ?

.....

.....

.....

5) Justifiez votre réponse?.....

.....

.....

6) Que lui manquait-il ?.....

.....

.....

7) Qu'est-ce qui fait la différence entre l'homme et les animaux ?

.....

.....

8) L'homme chassé du jardin d'Eden (séparé de Dieu) se suffit-il à  
lui-même ?

Oui ou Non .....

9) Qui est un athée ?.....

.....

.....

10) Avez-vous déjà rencontré un athée ?.....

11) Citez deux courants de doctrines basées sur l'athéisme

.....

.....

12) Peux-tu prouver aux athées qu'ils sont dans l'erreur ?

Oui  Non

13) Si oui Comment ? (versets Bibliques)

.....

.....

.....

14) Dieu peut-il pardonner à celui-là qui ignore son existence ?.....

Justifiez votre réponse .....

.....

.....

**Considérez les pratiques suivantes :**

Magie, sorcellerie, pèlerinage à la Mecque, astrologie, culte des ancêtres, ablutions, sacrifice de sang, aumône, divination, enchantement.

15) Citez celles qui caractérisent l'Islam.

.....  
.....  
.....

16) Quelle est la base des religions morales ?.....

.....  
.....

17) Citez deux choses qui prouvent que l'Islam est une religion morale.....

.....

18) Qu'est-ce que le paganisme ? .....

.....  
.....

19) Le paganisme est-il :

- La religion des gens primitifs uniquement ?.....
- Une religion uniquement africaine ?.....

20) Qu'est-ce qu'un faux christianisme ?.....

.....  
.....

21) Qu'est-ce qu'un faux chrétien ?.....

.....  
.....  
.....

22) Qu'est-ce qu'un chrétien authentique (véritable)?

.....  
.....  
.....

23) Parmi les doctrines suivantes, cochez celles qui sont du faux christianisme : **N.B** : Soutenez vos réponses par des versets bibliques.

- Le baptême des bébés,
- adoration des idoles appelées 'saints',
- le salut par des bonnes œuvres,
- La prière au nom des êtres humains appelés 'saints'
- Le salut au travers du purgatoire

24) Le baptême peut-il sauver quelqu'un de l'enfer ?.....

.....

25) La confirmation peut-elle sauver quelqu'un de l'enfer ?.....

26) Quelles sont les manières par lesquelles le diable essaie de détruire la vérité de la parole de Dieu ?.....

.....  
.....  
.....

27) Un homme sincère peut-il périr ? Oui ou Non .....  
Pourquoi ?.....

.....  
.....  
.....

28) Citez quatre sectes sataniques que vous connaissez

.....  
.....

29) Pourquoi le paganisme ne peut-il pas sauver l'homme ?

.....  
.....  
.....  
.....

30) Qui est le chemin du salut ?.....

31) Êtes-vous sauvé ? Oui ou Non .....

32) Si oui depuis quand ?.....

Sinon voulez-vous être sauvé maintenant ?.....

**Lire Matthieu 7 :13-14**

33) Combien de chemins existe-t-il ?.....

.....

34) Quel est le chemin qui conduit à la vie Éternelle ?

.....

35) Quel est le chemin qui conduit à la perdition Éternelle ?

.....

36) Dans quel chemin êtes-vous ?.....

.....

Faites un commentaire de votre vie sur ce chemin.....

.....

.....

.....

37) Avez-vous une personne à vos côtés qui vous aide à grandir dans  
votre nouvelle vie avec Jésus ?

.....

.....

Si non Désirez-vous avoir une telle personne qui vous aide à grandir dans votre nouvelle vie en Jésus ?

.....

.....

.....